

EL DIARIO PALENTINO

Defensor de los intereses de la capital y la provincia

EL MAS ANTIGUO Y DE MAYOR CIRCULACION

PREMIOS DE SUSCRIPCION

Año XXXI

Capital en mes 1 peseta.
Fuera: trimestre 4
Número suelto 5 céntimos

Jueves 27 de Marzo de 1913

(No se devuelven los originales)

PUNTO DE SUSCRIPCION

En la Redacción y Administración

Imp. y Lit. de Alonso Hijos
Mayor principal, núm. 71

Núm. 9 010

Sello instantáneo

YER

Cura en 5 minutos el Dolor de Cabeza, en todas partes del Mundo, Jaquecas, Neuralgias, Cólicos, Dolor de Muelas y Dientes, Dolores Reumáticos, etc.

Sólo cuesta un real

Pídase en todas las Farmacias DE VENTA: Farmacia y Droguería de Fuentes y Droguería de la Viuda de Escudero y Op.

Depositarlos en España, Pérez Martín y Op. Madrid.

Bodega Monge

PALENCIA

Durante todo el mes de Marzo se vende en este Establecimiento a tres pesetas la arroba de 16 litros de vino clareado superior.

Regimiento Cazadores de Talavera 15.º de Caballería

El día 6 de Abril, a las 16, y en el Cuartel de San Fernando, de esta Plaza, se procederá a la venta en pública subasta de once caballos de desecho, siendo el importe de este anuncio de cuenta de los licitadores.

Palencia, 26 de Marzo de 1913.—El Comandante Mayor, Emilio de Rueda.—V.º B.º—CORTÉS.

CARTA DE MADRID

26 Marzo

Sr. Director:

Por fin, después de muchos aplausos, se reunió ayer la sección del Consejo de Instrucción Pública que preside D. Rafael María de Labra, para estudiar la ponencia redactada por el Sr. Sanz y Escartín, sobre la consulta del Gobierno en relación con la enseñanza del catecismo en las escuelas.

Como indicamos cuando en los comienzos de la protesta de los elementos católicos contra el propósito del Gabinete hacíamos comentarios sobre este punto, en el Consejo de Instrucción Pública, va sufriendo el asunto más demoras de las que parecían posibles a primera vista, teniendo en cuenta la prisa que el jefe del Gobierno parecía tener por que el decreto fuese publicado sin retardo.

Aun quedan seguramente bastantes días de aquí a la fecha en que al cabo el decreto sea publicado.

En las informaciones telefónicas de la Agencia Mencheta, dimos a su debido tiempo un extracto de un artículo que con la firma del señor Vincenti apareció en las columnas de *El Imparcial*, considerándolo como ajustado fielmente al espíritu de la disposición que sobre este punto habría de dictar el Gobierno.

Pocos días después encontramos en el ministerio de Instrucción Pública al Sr. Vincenti, y al decirle nosotros: Hemos considerado su artículo como una anticipación del decreto, se sonrió amablemente, haciendo un gesto de iniciado.

Efectivamente, anoche hemos comprendido por completo la sonrisa del Sr. Vincenti, tan iniciado en cuestiones de enseñanza y tan celebrado parlamentario.

Un voto particular suyo quedó en la reunión de la sección del Consejo

de Instrucción Pública, convertido en dictamen, y esto era, sin duda, cosa concebida y preparada de antemano. El día que a nuestra frase contestó el Sr. Vincenti con aquella sonrisa, que no olvidaremos nunca, sabía ya que su voto, del cual era reflejo su artículo, se convertiría en dictamen de la sección del Consejo.

A pesar de que las protestas continúan aún, el decreto, que como decimos, aún tardará en aparecer, no hace sangre.

De ello saca partido la prensa liberal de hoy para demostrar que ha sido injusta la campaña hecha contra el Gobierno.

Los católicos se van sintiendo tranquilos, pero no arrepentidos de la acción realizada en estos días, porque piensan, acaso con razón, que sin esas protestas, acaso por complacer a las izquierdas, hubiera ido más allá el jefe del Gobierno.

Este asunto, en realidad, ha perdido ya todo su interés.

Se publicará el decreto sin gran ruido y todos quedarán contentos, excepto los radicales, que empiezan a sentirse engañados al conocer el espíritu templado de la disposición ministerial que ellos hubieran deseado fuera de un tono anticatólico rabioso.

Cierta prensa continúa su campaña contra Maura, insistiendo en que la disidencia de que se habló estos días no ha de tardar en hacerse ostensible.

Maura calla, Dato guarda silencio y así estamos en la duda y tomando cada día más cuerpo la sospecha de que todo es posible que se quede en agua de cerrejas.

Es verdad que dice la sabida frase de rancio abolengo castellano que «cuando el río suena, agua o piedra lleva», pero bien puede suceder que la piedra que lleva esta cuestión sea el deseo de algunos elementos, que no son por cierto del partido conservador, de matar para la política la personalidad del jefe de los conservadores.

Los rumores de crisis se han desvanecido. Nadie cree seriamente que el gobierno se vaya a modificar por ahora. A lo sumo se piensa en alguna variación para cuando la apertura de las Cortes esté muy próxima.

Se dice ahora que Romanones, en vista de los requerimientos que le han hecho va pensando de una manera decidida en acudir a las Cámaras. Quizá de ello sea buena parte de causa, como Sánchez de Toca dijo en Coruña cuando embarcaba para Cuba, la necesidad de pedir algún crédito para gastos de la implantación del protectorado en Marruecos.

Los catalanes, si al fin se abren en Abril o Mayo las Cortes, se apuntarán el hecho como un triunfo suyo.

Allá veremos lo que al fin ocurre y si se abren las Cortes, cómo sale el presidente del consejo del problema de la designación de sustituto de Moret en la presidencia de la Cámara baja.

Es posible que cuando no quede otro remedio que abordar esta cuestión empiece a ser calvario para Romanones lo que hasta aquí fue senda sembrada de flores.

Consejo de ministros

A la salida

A las ocho de la noche se terminó el Consejo de ministros, durando la reunión dos horas escasas.

El ministro de la Gobernación nos dijo que todo el tiempo se dedicaron los ministros a continuar el examen de los proyectos de Hacienda para el año 1914.

Estos, dijo que van adelantando.

El ministro de Hacienda expuso en términos generales el plan que propone realizar en su departamento el cual se aprobó por unanimidad.

En los consejos sucesivos se irán afirmando los detalles de la labor económica examinando cada uno de los proyectos.

Fueron aprobados los siguientes expedientes:

Modificación en la relación de productos, para cuya adquisición por el Ministerio de la guerra se admitirá la concurrencia extranjera.

La separación de las escalas entre los antiguos conserjes y ordenanzas de administración militar.

Se formará una escala afecta a los servicios de intendencia y otra a los de intervención.

Suministro de pólvora a la marina de Guerra por la fábrica de Santa Bárbara.

Se aprobaron dos indultos de reos que llevan treinta años de cadena.

Se autorizó al ministro de la Gobernación para que invierta las cantidades que demande la campaña sanitaria de Madrid.

Ampliación del Consejo

Después del discurso que en el Consejo de ministros pronunció el jefe del Gobierno, el señor Suárez Inclán sostuvo un largo diálogo con el señor Navarrete, como antecesor que fué de él en el departamento de Hacienda, acerca del plan financiero.

Todos los ministros estuvieron acordes en las cantidades de los presupuestos mostrándose también conformes en dar cuanto antes cima a la obra.

Los próximos presupuestos no se parecerán en nada a los anteriores por ser el plan actual de reconstitución.

Los ministros se ocuparon también durante breves momentos de la cuestión de la enseñanza del catecismo en las escuelas.

PARADOJAS

Problema

La teoría del gran economista inglés Maltus es rechazada hoy de un modo definitivo. Teórica y prácticamente se ha demostrado que lejos de ser la tierra pequeña para su actual población, es pequeña la población para la tierra. Maltus temía que al ser muchos nos moriríamos de hambre; Maltus no supo ver la importancia del factor trabajo en la producción. Hoy sabemos que cuantos más seamos a trabajar más fácil y cómodamente viviremos.

Por esto el problema de la despoblación preocupa gravemente a los grandes pueblos: Alemania, Inglaterra, Francia, Italia, etc., cifran su porvenir y su prosperidad en la resolución de ese problema. Aumentar la población útil es su ideal.

Aunque en España, la teoría de Maltus parece aún vigente, pues en España, decimos que falta el trabajo y no hallamos otro medio para seguir viviendo que sangramos continuamente por medio de la emigración y creo, yo espero que al fin seguiremos las leyes del siglo. Ancha es Castilla; y acabaremos por comprender que el trabajo es la mejor fuente de vida. Trabajaremos más y cuantos más seamos mejor viviremos.

Importa, pues, preocuparnos también

de población y despoblación; el gran problema de vida o muerte para las razas. A este propósito me parece interesante una memoria leída por cierto profesor en una academia de Berlín. He aquí su tesis aparentemente paradójica.

Alemania, decía el docto profesor, pierde, anualmente y estúpidamente, veinte millones de marcos, de esta manera: En sus asilos y casas de beneficencia que sostiene el Estado viven quinientos mil inválidos; viven en ellos como lastre inútil, como seres improductivos, simples consumidores de la energía nacional. Ahora bien; un 20 por 100 de estos inválidos (ciegos, sordomudos, paralíticos y otras dolencias) pudieran curarse si se les prestaran los cuidados y remedios que la ciencia procura a quienes lo pueden pagar.

Pues bien; si el Estado se preocupara de esto con la debida solicitud, Alemania tendría cien mil inválidos menos y cien mil hombres útiles más. La desaparición de aquéllos de los asilos y casas de beneficencia implicaría un ahorro de ocho millones de marcos. Y los cien mil hombres útiles restituidos al trabajo, supondrían para el Estado un ingreso anual de doce millones, según cálculos del profesor; doce millones que pagarían por impuestos, arbitrios y demás cargas que pesan sobre todos los hombres activos.

Tal es en síntesis la lección del profesor alemán. Fomentemos la natalidad por todos los medios imaginables, disminuyamos la mortalidad con toda clase de medidas higiénicas y sanitarias. Pero esto no basta. No basta nacer y retardar la muerte; importa vivir en buena salud y aprovechar todas las energías aprovechables.

He de añadir que si en Alemania se preocupan poco de los inválidos, menos nos preocupamos aquí?

¿Cuántos inválidos vegetan por esos asilos, que pudieran curarse? ¿Qué cantidad podríamos ahorrar si les restituyéramos al trabajo y cuánto darían al Estado después, en concepto contributivo?

Diffícil es hacer tales cálculos aquí. Pero el problema es el mismo y probablemente más agudo. Señalarlo es nuestra misión, siquiera sepamos que nadie nos hará caso.

MAX

Telegrama urgente

LA GUERRA BALKÁNICA

Nuestro activo corresponsal en Madrid señor Mencheta nos remitió anoche a las nueve el telegrama siguiente:

“Toma de Andrinópolis

Por noticias oficiales recibidas de París se sabe que los búlgaros se han apoderado de Andrinópolis y se conocen detalles de la terrible batalla sostenida por los Ejércitos sitiador y sitiado.

El Ejército búlgaro se lanzó furiosamente contra la línea de fuertes que constituían la mayor defensa de la ciudad.

Los turcos al ver avanzar al enemigo se dispusieron a la lucha entrando en batalla con grandísima energía y dando vivas a la patria.

El encuentro fué terrible, pues los búlgaros ante el empuje con que atajaban los turcos, determinaron tomar la plaza con cargas a la bayoneta y la lucha se entabló cuerpo a cuerpo y confundiendo ambos Ejércitos en un solo grupo.

Al principio los búlgaros perdieron terreno, mas después lograron sobreponerse al enemigo y la victoria se inclinó a su lado.

El cuadro era espantoso pues por todos los sitios había montones de muertos y heridos.

El general turco Chukri Pacha, jefe de la plaza, ordenó que se vo-

lase con dinamita los edificios notables y que se incendiasen las viviendas y depósitos de municiones y viveres.

El Gobierno otomano al conocer la situación crítica de Andrinópolis envió fuerzas en auxilio de la ciudad, mas estos refuerzos resultaron inútiles.

Los habitantes de la ciudad corrieron desesperados de un sitio para otro sin saber dónde refugiarse y lanzando lastimosos gritos de dolor.

Cuando el Ejército búlgaro logró pasar la línea de fuertes y entró en la población, ésta no era nada más que un montón de escombros y personas muertas.

El número de bajas es incalculable, pues solo los búlgaros han tenido más de 2,000 muertos.

Los turcos han muerto a millares.

Constantemente llegan a Stambul carabanas conduciendo infinidad de soldados turcos heridos.

También son muchos los prisioneros, pues los búlgaros apresaron a 300 y los serbios, que también tomaron parte en la lucha yendo a retaguardia de los búlgaros cogieron infinidad de soldados y oficiales turcos.

Después de la batalla los búlgaros han acampado en el centro de la ciudad, fortificando sus posiciones e izando la bandera de Bulgaria en los pocos edificios que no han sido destruidos.

Por Telégrafo

Madrid 27

Conferenciando

A última hora de la tarde conferenciaron extensamente el ex-presidente del Consejo Sr. Maura y el ex-presidente del Congreso señor Dato.

De lo que trataron en su larga entrevista nada se ha podido averiguar, puesto que ambos guardan la más absoluta reserva.

Acatarrado

Antes de terminar el Consejo de ministros celebrado ayer tarde, se tuvo que retirar a su domicilio, fuertemente acatarrado, el ministro de Hacienda, Sr. Suarez Inclán.

Hoy permanecerá en cama.

Los ferroviarios

Se ha reunido en Barcelona la junta de ferroviarios con objeto de conocer las impresiones de los comisionados que vinieron a esta Corte.

En la reunión se acordó, a propuesta de Ribalta y demás ferroviarios cesantes, no ir por ahora a la huelga que se intentaba implantar.

Rotura de un dique

Comunican de Nueva York que en Springfield, se rompió un dique de contención, por cuya causa hubo un desbordamiento.

Han perecido ahogadas más de mil personas.

La catástrofe ha sido horrible.

Banquete y recepción

En la embajada francesa se ha celebrado una recepción y un banquete en honor del ex-ministro de Instrucción pública francés, Monsieur Steey con asistencia del gobierno, diplomáticos, profesores y altas personalidades políticas de la colonia francesa de esta Corte.

Información general

De la región

León

Una conferencia.—En los primeros días de Abril, vendrá a León con objeto de dar una conferencia de propaganda republicana, el elocuentísimo diputado por Zaragoza don Alvaro de Albornoz.

El anuncio de esta conferencia ha despertado gran interés en todos los correligionarios.

Incendio y desgracias.—En el pueblo de Santa Cecilia de Curueño, ocurrió durante la noche del domingo un formidable incendio que redujo a cenizas la casa del vecino don Pedro Fernández, hijo del secretario de aquél Ayuntamiento.

A la mañana siguiente al ir a descombrar entre las ruinas, se desplomó una de las paredes que habían quedado en pie, cogiendo debajo a varias personas.

Entre ellas resultó muerta una mujer llamada Eulalia Cuesta, que sufrió grandes heridas en distintas partes del cuerpo.

Otro individuo llamado Juan Cuesta, quedó con una pierna fracturada.

También fueron heridas otras varias personas, aunque por fortuna de menos gravedad.

Las pérdidas ocasionadas por el siniestro ascienden a 16.000 pesetas.

Ferrocarril.—Los trabajos de la línea en construcción de Medina de Rioseco a Palanquinos, están muy adelantados.

Está en estudio, y es muy posible que se realice, el proyecto de que muera en ésta el referido ferrocarril.

León se interesará en que el proyecto se convierta en realidad.

Zamora
Carro arrollado por el tren.—Esta madrugada ocurrió en el paso a nivel de la carretera de Monfarracinos un suceso que pudo ocasionar dos víctimas, por el abandono con que los guardabarreras prestan el servicio a la hora de la llegada de los trenes.

El correo 101, que procedente de Astorga entra en nuestra estación a las dos y once minutos de la madrugada, arrolló un carro que guiaba el carretero Isidoro López San Martín, que con su hermano Fermín se dirigían al pueblo de Castro-nuevo para portear trigo.

Los hermanos caminaban a pie y con dos carros.

Al llegar al paso a nivel y no estar la cadena impidiendo el tránsito, cruzaron con el primer carro; pero al hacerlo con el segundo se les echó el tren encima, arrollando al vehículo y a las dos caballerías que lo arrastraban, dejándolas mal heridas.

El Isidro resultó contusionado en la mejilla, oreja y hombro izquierdo y en la cabeza.

El carretero se salvó por caminar a pie, pues de haberlo verificado en el carro, hubiera sido despedido a larga distancia, como lo fue el vehículo y ganado.

Castilla la Vieja

Santander

Intento de suicidio.—Aprovechando un momento en que la dejaron sola las personas que a su cuidado se hallan, intentó poner fin a su vida, a las seis de la mañana de ayer, Josefa Fernández Castañeda, de 22 años, casada, domiciliada en la calle de San Fernando, número 24.

La Josefa Fernández hace tres meses que padece una dolencia que la impide moverse de la cama y, sin duda, esto la impulsó a adoptar tan fatal resolución.

Para llevar a cabo sus propósitos, Josefa Fernández Castañeda se tomó 20 gramos de tintura de yodo, que había en un frasco sobre la mesa de noche.

Se avisó a la Casa de Socorro, personándose en la vivienda de la enferma el médico señor Almiñaque, quien, en vista de la gravedad de Josefa Fernández, ordenó que se diera aviso al Juzgado de guardia.

También se personó en la casa el médico forense señor Ruano, procediendo acto continuo, en unión del señor Almiñaque, al lavado del estómago de la Josefa.

Esta, después de curada, quedó en estado bastante grave.

Segovia

Vaca demandada.—A las cinco de ayer tarde se escapó una vaca brava de un cerradero de Castriello, tomando veloz carrera por los alrededores del cementerio y el camino de la fábrica de luz eléctrica.

Salieron en su persecución algunos hombres a caballo y varias reses mansas, consiguiendo entre todos llevarla al cerradero, no sin que sembrara la alarma

por aquéllos paseos, dando lugar a sustos y carreras.

Afortunadamente no ocasionó percance alguno que haya que lamentar.

Logroño

Matrimonio herido.—En una casa de la calle de Rodríguez Paterna vivían dos matrimonios que desde antiguo tenían serias rencillas.

Ayer por si una ventana había, de estar ó no de estar abierta riñeron ambos matrimonios y la mujer de uno de ellos llamada Norberta Merino haciendo uso de una navaja de grandes dimensiones hirió a los dos cónyuges vecinos suyos, resultando la mujer con una herida grave en la región supraclavicular izquierda y el marido con otra de pronóstico reservado y de cinco centímetros de profundidad en la parte externa y superior del muslo izquierdo.

Ambos fueron curados en el Hospital.

Galea

Lugo

Once personas envenenadas.—En la parroquia de la Ferreirúa, del partido judicial de Quiroga, ha ocurrido un hecho que produjo honda impresión en los vecinos de los pueblos inmediatos.

Uno de estos días, y cuando Rosa Casas y una hija de ésta condimentaban el almuerzo para su familia y más obreros que trabajaban en las viñas propiedad de aquélla, José López (a) Ferroedo, perteneciente a una influyente familia y que había sido rechazado en sus pretensiones amorosas por una hija de Rosa, penetrando en la cocina depositó en los platos gran cantidad de arsénico, que determinó la intoxicación de dicha Rosa sus cinco hijos y de cinco obreros. Dos hijos de la dueña de la casa se hallan en desesperado estado, y los demás gravemente enfermos.

Constituido el Juzgado instructor, decretó la detención del Ferroedo, practicándose las más urgentes diligencias, que activa el juzgado.

HIGIENE SOCIAL

EL BORRACHO Y EL CASTIGO

No se pasa un día sin que los periódicos diarios nos den cuenta de algún hecho punible realizado por sujetos que en completo estado de embriaguez promueven grandes escándalos ó cometen verdaderos crímenes.

El borracho que en Sevilla mata á su cuñada sin darse cuenta de ello y después llora su delito: el borracho que en Córdoba intenta matar á su padre y mata á su cuñado: los amigos borrachos que en Logroño pasan la tarde en la taberna y sin que entre ellos medie disputa ni pendencia de ninguna clase se acribillan á puñaladas: y el borracho que en nuestra capital comete el bestial y salvaje acto de abofetear el día de Jueves Santo á un venerable y virtuoso sacerdote, hechos son tan recientes que EL DIARIO PALENTINO ha publicado en el transcurso de un mes próximamente y que nos mueve á cojer la pluma y brindar el presente artículo á los legisladores como higienistas encargados de la profilaxis del crimen y del escándalo.

Esto me hace preguntar: ¿Hay derecho á emborracharse? Al parecer hay derecho á emborracharse por que se emborracha todo aquel que quiere; pero yo creo que no debe haber derecho á emborracharse por que el que se emborracha se envenena y el que se envenena le castiga la ley.

Y si se castiga aquel que deliberadamente toma un veneno con el fin de suicidarse ¿por qué no se ha de castigar aquel que en inmundas tabernas y copa tras copa, no sólo se envenena sino que poniendo en tensión su sistema nervioso busca en las intimidades de su cerebro el movimiento de las neuronas para relacionarlas, no con las sublimidades de concepciones bellas, sino para sugerirle ideas de muerte que suele llevar á vías, de hecho—como en los casos citados—en el amigo, en el hermano y hasta en el mismo padre?

El acto de emborracharse, de embriagarse voluntariamente, debe castigarse, porque es un envenenamiento que deliberadamente realiza el individuo con conocimiento de

causa, puesto que el mismo veneno le advierte por medio de síntomas claramente apreciables por el bebedor, que se acerca el momento de perder la razón; pero el borracho desprecia este aviso y sentado en la mesa de la taberna sigue consumiendo vasos de vino hasta que completamente embrutecido y perturbado se lanza á cometer los más graves delitos.

Pero no solo deja de castigarse al borracho por el solo hecho de emborracharse, sino, que si el borracho comete alguna mala acción aunque ésta sea un crimen—se considera su estado de embriaguez como causa atenuante y aun eximente del delito, pues en aquel momento se le juzga irresponsable cual á un loco.

Esta comparación del borracho con un loco no debiéramos admitirla, por que entre el desgraciado enfermo de la mente que sus impulsos irresistibles é inevitables, le hacen del todo irresponsable y el grosero borracho que, por lo general, es reincidente con inteligencia, voluntad y razón bastante para apreciar las terribles consecuencias que puede ocasionarle tan repugnante vicio, existe, como afirma el doctor Calatrado, enorme diferencia.

Hay muchos bebedores que pretenden sincerar su conducta diciendo que no beben más que dos ó tres copas de *ron*, *chastreux*, etcétera, y asegura que nunca se emborrachan: pues bien, estos sujetos se envenenan lentamente y el alcohol que diariamente ingieren pasa á la sangre, circula con esta, impresiona el sistema nervioso y si por cualquiera causa el alcohol no se elimina en el tiempo necesario y se acumula, produce en el individuo tan gran transformación que el joven ó viejo más pacífico y más honrado se convierte rápidamente en una verdadera fiera capaz de cometer los mayores y más terribles crímenes.

¿Y es justo que la sociedad se encuentre á merced de la excitación que produzca una copa de aguardiente en el que al beberla pierde la razón y en aquel momento empuña un cuchillo que hunde inconsciente en el corazón ó en el hígado de su mejor amigo con el que no había mediado ningún motivo para ello mas que su turbación que al disiparse y ver expirante á su víctima se horroriza ante la magnitud de su delito y la perspectiva del horroroso presidio?

Y si esto ocurre con los hombres buenos, honrados y pacíficos ¿qué ocurrirá con los verdaderamente criminales? ¿Quién es capaz de penetrar en las profundidades de su cerebro para saber si deliberadamente se emborrachó, buscando en la embriaguez el valor ó la acometividad que le faltaba para consumar un crimen que tenía pensado y meditado desde hacía mucho tiempo?

Hoy se sigue considerando la borrachera como una simple falta contra la moral y una ocasión de delito; y por tanto solo cuando esa ocasión se presenta y el delito se realiza es cuando se castiga al borracho; pero si como se ha dicho, «que el que quita la ocasión quita el peligro», es seguro que se evitarían muchos crímenes que se cometen en estado de embriaguez si tan pronto como se tuviera noticia de que un sujeto estaba borracho se comunicara a la autoridad y ésta le impusiera un correctivo según su mayor ó menor reincidencia.

Por lo que hace relación con los higienistas no se cansan éstos de emplear la persuasión para hacer comprender a los que abusan de las bebidas alcohólicas las funestísimas consecuencias que el alcohol puede ocasionarles en su organismo, no solo dando lugar a la borrachera sino que también destruyendo su cerebro, haciendo canceroso su hígado, produciendo la degeneración grasosa del corazón y comprometiéndole seriamente su salud y la de sus descendientes.

No piensan los borrachos que si son padres llevarán a sus hijos, de la taberna, la escrófula, la tuberculosis, la meningitis, la epilepsia y multitud de enfermedades muy

mortíferas; convirtiéndose con sus hábitos alcohólicos de padres amantísimos en terribles verdugos.

Por esta razón y puesto que no han podido los médicos—apesar de su constante predicación—convencer a los alcohólicos de lo peligroso que es para ellos y para la sociedad tan asqueroso vicio, sería muy conveniente que los legisladores empleando algunas medidas de corrección, unidas a los consejos de los médicos, alejaran a los borrachos de las tabernas, con lo que vigorizarían su inteligencia y disminuiría la criminalidad.

Imite España a Irlanda, Escocia, Inglaterra, Suecia y Bélgica, en sus medidas de represión del alcoholismo: Castíguese al borracho: disminúyase el número de tabernas; aumentese el número de escuelas y se prestará un gran servicio a la humanidad y a la patria.

UN OBRERO DE LA HIGIENE

Sociedad Económica Palentina de Amigos del País

Suscripción voluntaria entre socios de la misma para subvenir á los gastos extraordinarios ocasionados en las pasadas conferencias científicas.

Con cincuenta pesetas

Don Rafael Navarro; don Abilio Calderón; don Valentín Calderón, don Manuel Polo, don Tomás Alonso, don Angel Merino, don Severino Infante.

Con veinticinco pesetas

Don Manuel, Junco R. de Cosío, don Germán de Guzmán, don Angel Alonso Quiroga, don Fernando Monedero, don Cándido German, don Jerónimo Arroyo, don Pedro Pombo, don Florentino Pombo, don Federico Ortiz, don Juan Díaz Caneja, don Luis Calderón, don Eduardo Calderón, don Isidoro Fuentes, don Natalio Fuentes, Un amante de la cultura.

Con quince pesetas

Don García Muñoz Jalón.

Con diez pesetas

Don Ruiz M. Isturiz, don Enrique Buil, don José Ortega Arroyo, don Carlos M. de Azcoitia, don Julio Sanz, don Ruperto Espegel, don Fermín L. de la Molina, don César P. de Santiago, don Demetrio Casañé, don Ramón Alonso, don David Rodríguez, don Salustiano del Olmo, don Pedro Muñoz, don César Gusano.

Con cinco pesetas

Don Cándido Pastor, don Domingo Fernández, don Abundio Fernández, don José Bejarano, don Aniano Masa y don Enrique Ramirez.

Palencia 26 de Marzo de 1913.—El contador, Carlos M. de Azcoitia

MEDICINA VULGAR

Las patatas para las diabetes

Es inmenso el número de diabéticos que hay en España; así es, que serán leídas con interés las noticias que vamos a dar, tomadas de una comunicación que M. A. Messe ha enviado a la Academia de Ciencias de París.

La gran mayoría de los médicos prohíben a los diabéticos la patata, considerándola muy perjudicial. Messe, afirma, por el contrario, que en la diabetes es un alimento que no sólo puede permitirse, sino que es útil y susceptible de sustituir ventajosamente al pan en las proporciones necesarias para mantener el equilibrio de la ración alimenticia, es decir, el peso en las proporciones de dos y media a tres de patatas por uno de pan.

Los argumentos y las pruebas que aduce para hacer esta afirmación, no pueden ser más convenientes.

Dice que esa sustitución ha sentido bien en casi todos los casos (19 casos de 20) que ha observado personalmente ó que le han comunicado sus colegas.

A la sustitución del pan por patatas ha seguido una disminución rápida, casi inmediata, de la sed y

de la glicosuria, a veces en proporciones considerables.

¿Cuál es la razón de esto, que se halla en contradicción con todo lo que los médicos habían sostenido hasta ahora?

Está en que los médicos se habían preocupado únicamente de las sustancias amiláceas que contienen las patatas sin pensar en el agua ni en las sales.

Ahora bien, el agua es dos veces más abundante en la patata que en el pan y las sales se hallan en las mismas proporciones en uno y otro alimento. Luego, comiendo una patata tres veces superior al peso del pan que ordinariamente toma el enfermo; se absorbe seis veces más de agua y tres veces más sales, mientras que la ración continúa siendo equivalente en materia albuminoidea y amilácea.

Más aun, las sales de la patata alcali se encuentra en mucha mayor cantidad en la patata que en el trigo y que en el pan.

De donde resulta que las patatas llevan al organismo una cantidad de sustancias alcalinas que compensan hasta cierto punto una alcalina.

EN LA AUDIENCIA

Ayer y hoy ha estado ocupado el Tribunal del Jurado del partido de Astudillo para conocer de una causa instruida por robos, contra Domingo López Pérez.

La sala ha dictado auto de señalamiento libre, en vista de la gravedad de la acusación por no haber sido probado que el Domingo López Pérez realizó los hechos que se le imputaban, según sostenía el competente letrado señor Santoyo a quien felicítamos por su triunfo.

Mañana a las diez se reunirá el mismo Tribunal para juzgar a las mujeres acusadas de haber robado «una gallina» valorada en tres pesetas.

Defensores, licenciado don Octaviano Santoyo y procurador don Juan Melgar.

Por Telegrafo

Madrid 27

Un incendio

Comunican de Murcia que en las Aguilas se declaró un violento incendio en el teatro España, propagándose el fuego á un balneario contiguo al edificio.

Lo mismo el teatro que el balneario han quedado completamente destruidos por las llamas.

Afortunadamente no ha habido ninguna desgracia personal.

Las pérdidas materiales son de mucha consideración.

Lo que dice «A B C»

Este diario madrileño ocupándose hoy de la supuesta carta que algunos conservadores han dirigido al señor Dato, dice que parece increíble que los periódicos más serios anden revueltos con este asunto, dando mil opiniones distintas y glosando peripecias en una cuestión tan sumamente sencilla y candorosa.

Y añade el colega ¿habrá alguno tan ingenuo que crea posibles juraciones y no esté en el secreto de que lo que se proponen ciertos elementos es mangonear en el partido conservador de igual modo que mangonean en el liberal, estando por tanto siempre en el Poder?

Estos elementos—termina diciendo «A B C»—son los mismos que man tirano al señor Maura.

Niña muerta de un tiro
Comunican de Vigo que en el próximo pueblo de Bouzas ha ocurrido un lamentable suceso.

Dos golfos entraron en un café económico para robar el cajón del dinero.

Cuando estaban en esta operacion fueron sorprendidos por el dueño del establecimiento. Los cacos huyeron y el dueño abrió en su persecución empuñando un revólver. Ya en la calle y como no pudieron darles alcance, el dueño del café hizo un disparo contra ellos, más o menos mala fortuna que la bala que a herir a una niña de 13 años que quedó muerta en el acto.

Asamblea de la Federación Católica Agraria

En el local del Círculo Católico se reunió en la tarde de ayer casi todos los representantes de los sindicatos de la provincia. Una vez leída la memoria presentada por el señor Monedero, arrancando aplausos de todos por sus trabajos de organización. Fue aprobado el Reglamento, la Junta Central y los Compras-ventas comunes. Hubo gran entusiasmo entre los asistentes, reinando alegría por parte de todos.

Ayuntamiento de Palencia

La deuda municipal

Venciendo en primero de Abril próximo el cupón número 14 correspondiente al primer trimestre del corriente año, de las obligaciones de la Deuda municipal emitidas por este Ayuntamiento, se hace saber a los poseedores de dichos títulos que desde el expresado día pueden presentar en la Contaduría los comprobantes de referencia para su pago. Así bien se hace saber que el día del actual a las doce de la mañana se procederá en el Salón de sesiones de la casa consistorial al sorteo público para la amortización de las obligaciones.

Palencia 27 Marzo de 1913.—El Alcalde Accidental, Demetrio Casañé

La huelga de Barruelo

Por personas llegadas a Palencia en el tren de mercancías número 184 que procedente de Barruelo tiene su llegada a las 10 y 32 minutos de la mañana se nos dijo que con insistencia había circulado el rumor de que entre los obreros huelguistas de aquellas minas había tenido lugar una grave colisión por querer ejercer coacción sobre unos compañeros suyos que en las primeras horas de la mañana acudían al trabajo.

Inmediatamente uno de nuestros redactores acudió al Gobierno civil para conferenciar con el Gobernador interino señor Vargas y enterarse de lo ocurrido. El señor Vargas, no solamente negó a nuestro redactor la veraci-

dad del expresado rumor, sino que además le facilitó un telegrama expedido por el Gobernador civil señor Iñesón en el que dice: «Salimos esta noche en el correo de Santander.»

Este despacho puesto en Barruelo a las diez de la mañana, demuestra palpablemente que no hubo tal colisión, puesto que si así fuese, es lógico suponer que el señor Iñesón permaneciese en Barruelo durante más tiempo.

Por tanto podemos asegurar a nuestros lectores que la tranquilidad en Barruelo es absoluta, aunque el conflicto sigue en pie, toda vez que los huelguistas siguen en su pretensión de que sean admitidos los despedidos y la Empresa continúa sin acceder a ello.

NOTICIAS

El señor jefe provincial de la sección de Pósitos ha remitido al señor Gobernador para su inserción en el «Boletín Oficial», una relación de los deudores al Pósito de Santoyo, que no habiendo satisfecho sus eruditos en el periodo voluntario han quedado incursos en el primer grado de apremio.

Los Alcaldes de Nestar y Castil de Vela interesan la busca y captura de los mozos Matías Bernardo Matías y Julio Cano Gutiérrez, declarados prófugos de quintas por no haberse presentado en el acto de la clasificación y declaración de soldados.

El Ingeniero jefe de este distrito forestal hace saber a los que se crean con derecho a la propiedad, posesión o usufructo de todo o parte del monte sito en el término del pueblo de Villalbedo, Ayuntamiento de Respenda de la Peña, denominado «Monte de San Martín de los Molinos», que pueden presentar sus reclamaciones acompañadas de los documentos comprobantes, dentro del plazo de 15 días, en las oficinas de Montes.

Mañana publicará el «Boletín Oficial» un anuncio relativo a la apertura de recaudación voluntaria de Cédulas Personales del corriente año, la cual tendrá lugar desde 1.º de Abril próximo.

El Libro de la vida

ha publicado la parte segunda de las «Confidencias de un médico». Hállase de venta en las librerías, centros de suscripciones, kioscos de periódicos, etc., ó en la Casa editorial de La Última M. de Velázquez, 42, Madrid. Precio del tomo de 112 páginas: 30 céntimos.

El señor delegado de Hacienda ha puesto al cobro para mañana los libramientos siguientes:

Don Antonio Ramos, 272'01 pesetas; don Ramón Adarraga, 309'06; don Francisco Perez, 6.000.

Dres. Alvarado y Alvarez OCULISTAS

Consulta diaria de 11 a 1, Ferronuevo, 9

La purga más agradable que se conoce es el AZUCAR DE VAINILLA PURGANTE de FUENTES MONTURIOL. Cada paquete con tres dosis vale 0,25 pesetas, en la Farmacia del DR. FUENTES, MAYOR, 114.

¿Puede V. decir tres veces Winter tres veces al derecho y tres veces al revés? Se gratificará.—Véase anuncio.

Importantísimo

resulta, para todas las señoras visitar el comercio de Polo que acaba de recibir un amplio y escogido surtido de bordados, en tiras, entredoses y cortes de vestidos a precios ventajosísimos, se venden por retales y la cantidad que deseen.

A las señoras

La acreditada modista de sombreros Megd. Lenz, se ha trasladado a la Plaza Mayor, núm. 13, principal donde ofrece a su numerosa y distinguida clientela las últimas novedades en sombreros de señoritas y niños para la próxima temporada. Se refirman de moda los usados.

Botica en venta

En Palanquinos, villa de la provincia de León, con estaciones en la línea férrea del Norte y de empuje con el ferrocarril secundario de Riaseco a Palanquinos. Para el precio y condiciones dirigirse al farmacéutico de Palanquinos (León)

Un premio

Consiste en un retrato al óleo y 25 pesetas para el marco, regala el pintor Rafael López a la persona que antes de las doce horas del sábado, acierte cual es la noticia más repetida de los periódicos de la localidad. Las soluciones se reciben Mayor principal, 207 y la solución premiada y el nombre del agraciado, se publicará en el mismo día.

PÉRDIDA

De dos perros de raza blanca con manchas de color bayo, atienden por Ton y Fát. Se gratificará a quien los entregue en San Juan, 19, segundo.

Porvenir para los BACHILLERES, preparándose para las oposiciones al cuerpo de Interventores del Estado en la explotación de ferrocarriles. Academia Moreno Peral, Palencia.

Elisa Velázquez

Modista

MAYOR PRINCIPAL, NÚM. 199. 2.º Proceñente de Madrid, acaba de establecerse esta modista y tiene el gusto de ofrecer sus servicios a las señoras y señoritas de esta capital. Especialidad en trajes para niñas.

E. IBAÑEZ

QUIRURANO-DENTISTA

Mayor pral., 35

Interventores del Estado

Preparación por funcionario del Cuerpo para las oposiciones anunciadas. Informarán, calle de Zurrapora, núm. 20.

MERCADOS

Palencia 27.—Sigue el tiempo lluvioso, cielo cubierto sin sol, con vientos á veces fuertes y otras moderados.

El temporal reinante no es malo para el campo con las lluvias y si bien el viento seca la tierra y la endurece, repitiendo se la lluvia favorecerá a las plantas que podrán así hacer acopio de humedad para en los meses de calor poder resistir ventajosamente.

En cuanto a los precios siguen rigiendo el de 47 rs. para la fanega de trigo, 39 centeno, 34 cebada y 23 avena.

Herrera del Rio Pisuerga 26.

Las entradas y precios que han regido en este mercado han sido:

Trigo a 46 rs. fanega, cebada de 33 á 34, centeno de 39 á 40, avena de 22 á 23, yeros de 44 á 45, titos de 46 á 48.

El precio de las patatas es de 3 reales arroba.

El precio del vino es de 19 á 24 reales cántaro.

Tendencia del mercado: firme.

Estado de los campos superior.

El mercado de ganados ha estado poco concurrido habiendo hecho las transacciones á los precios siguientes: bueyes de labor de 1700 á 1800 rs. uno, novillo de 3 años á 1500, vacas de trabajo á 1300 para degüello á 62 rs. arroba, cerdos al destete de 80 á 120 rs. uno.

Valladolid, 26.

Hoy nuestra plaza está con más firmeza que ayer y los vendedores de partidas pretenden por el trigo hasta 50 rs. Riaseco cede á 48'50 pero no tardará en pretender á más. En el detall las entradas son tan reducidas que nosatisfacen ninguna necesidad. Hoy por el Arco hubo 300 fanegas y el precio fué 48'75; en el Canal anotamos 80 fanegas á 48'50. Si entrara cantidad y buena calidad se pagaría á más.

Algo más firme el centeno la plaza pretendiendo aquí á 41'25 y en Peñafiel á 39 Al detall muy escasas llegadas y el precio 40.

Expedición nulas.

Escasea mucho la oferta vendedora de cebada y lo poco que se ofrece pretenden á 34'50 las 70 libras.

Cedentes de avena á 24: se desconocen negocios.

Boletín Religioso

Viernes.—San Casto, San Doroteo y San Sixto III papa.

Por Telégrafo

Madrid 27

El Rey lesionado

Ayer tarde se jugó una interesante partida de polo en la que tomó parte don Alfonso.

En una de las jugadas más decisivas resbaló el caballo que monta-

ba el Monarca cayendo al suelo estrepitosamente jinete y caballo.

Su Majestad se produjo en la caída ligeros magullamientos en distintas partes del cuerpo, sufriendo además una pequeña conmoción cerebral.

Inmediatamente fué auxiliado por cuantos se encontraban en el campo de juego y trasladado á Palacio.

A causa de este accidente don Alfonso ha tenido hoy un poco de fiebre.

Los médicos de la cámara regia aseguran que las lesiones no tienen ninguna importancia, ni que podrá tener ulteriores consecuencias.

Por este motivo hoy no se ha celebrado Consejo en Palacio, más el conde de Romanones estuvo en el regio Alcázar dando cuenta al Rey de todos los asuntos de importancia.

Habla Romanones

El presidente del Consejo nos ha confirmado que las lesiones sufridas por el Rey no tienen ninguna importancia.

Nos manifestó también que el sábado se celebrará un Consejo para ultimar los presupuestos.

Negó el conde que fuese cierto que él hubiese celebrado una extensa conferencia con el señor Maurra, anoche en la embajada francesa.

Solo hablamos dos ó tres minutos—dijo Romanones—acerca de asuntos de actualidad.

Nos dijo también que, con motivo de la fiesta hispano-francesa, celebrada anoche en la Embajada francesa, se puntó la idea del intercambio del profesorado entre ambas naciones.

Referente á la guerra de los Estados bálticos, dijo: «Creo que la rendición de Andrinópolis implica el término de la guerra.»

Pago de libramientos

La Hacienda ha pagado los libramientos correspondientes á las garantías del interés devengado por los ferrocarriles secundarios de Palencia á Villalón y de Riaseco á Villalón.

Pruebas de trasatlántico

Comunican de Cádiz que en aquel puerto se han verificado las pruebas oficiales del buque trasatlántico «Infanta Isabel de Borbón», que es idéntico al «Reina Victoria Eugenia» votado hace poco tiempo. El nuevo barco desplaza 14.000 toneladas, alcanzando una velocidad de 20 millas.

Su construcción llama la atención de cuantas personas le han visto pues en ella se hermanan el arte, el lujo, y el confort.

El próximo domingo saldrá el nuevo buque para Barcelona.

ALONSO É HIJOS.—Mayor pral. 71

VIDA TRIUNFANTE

NOVELA ORIGINAL

de MIGUEL ROGER Y CROSA

traducción de

ANGEL GUERRA

(De la Biblioteca «Patria»)

le dió Ramón Suquet, escribiéndole que la boda de Isabel se había efectuado con una magnificencia insólita en Marfulla, y que la primera ciudad que visitarían en el viaje de novios sería Barcelona.

La casa Fonosa y Caballer negociaba en colonias. Para la mejor marcha del negocio poseían barcos que hacían la derrota de América. Por esta razón era considerada también como casa armadora.

Gradualmente, Eugenio se fué enterando de todos los detalles del negocio y á medida que se enteraba y comprendía, pensaba que con igual negocio, aunque en pequeño, él podría establecerse en Marfulla, contando con la protección de sus patronos actuales.

Sin incidente alguno de interés vivieron los días durante mucho tiempo. En cambio sus vecinos sufrieron grandes desengaños. Como

era de esperar, el chico de Fonosa renunció al noviazgo sin darsiquiera excusas. Por despecho, la muchacha admitió dos ó tres noviazgos nuevos que fueron también flor de un día.

En una ocasión, doña Remedios insinuó á su hijo:

—Quisiera volver al pueblo antes de morirme.

—Yo también tengo deseos. Iremos a pasar allí la fiesta mayor.

—Sí; vamos a la fiesta mayor—añadió alegre la criada.

Quedó así convenido. Se previno a los parientes que irían á parar á la fonda.

Efectivamente; el 28 de Junio sintieron la honda emoción de volver á ver el pueblo nativo. Los parientes los esperaban en la estación.

—Vendrán á casa. ¡Que iba á decir la gente! Ante los ruegos, madre é hijo accedieron.

Eugenio pensaba:

—Ahora me consideran porque gano dinero.

En la ribera, veíanse barracas, fíos vivos, banderolas y gallardetes. Bandadas de chicos saltaban y jugaban desahogando la alegría.

Las habitaciones destinadas a doña Remedios y su hijo en casa de los Lloperts, sus parientes, resplandecían de limpias, y en ellas se habían colocado los muebles mejores.

Hablando de la fiesta y de las cosas del pueblo, la hora de comer llegó en un santiamén.

Después de comer, Eugenio y su primo Martín marcharon a tomar café en el Casino, donde la mayor parte de los concurrentes se acercaron a saludar a Eugenio, porque conocedores de la posición que el muchacho se había conquistado, lo tenían en gran estima.

También encontró a amigos que ni siquiera le miraron.

A media tarde dió un paseo por todo el pueblo con el regocijo del desterrado que vuelve a pisar el natal suelo después de larga ausencia, y con la curiosidad de un extranjero, porque encontraba cosas nuevas y edificios restaurados.

En la iglesia, durante los oficios de la fiesta mayor, vió a Isabel en compañía de su marido. Un poco más gruesa, estaba más guapa que nunca.

De regreso a casa le dijo doña Remedios: —Ha venido a verte Fortia y ha encargado que vayas a su casa.

Los elogios del comerciante alegraron el espíritu de Eugenio, y satisfecho bailó por la tarde todas las sardanas y por la noche en el baile de la gente distinguida, donde fué muy bien agasajado por las muchachas.

Durante su estancia en el pueblo maduró su proyecto de establecerse allí con el negocio de colonias y barcos. El estudio del

plan, elección de casa y almacenes, así como sus conversaciones con Fortia, fueron un so-laz en aquellos días.

—Qué, ¿has hecho muchas conquistas?

—No te gusta ninguna muchacha de aquí?

—Al observarse en el pueblo que Eugenio no enamoraba a ninguna chica, corrió la voz de que no se casaría nunca, porque aun estaba enamorado de la chica de Marsá.

—Se comprende. Había sido su única novia.

Y mira si hubiese ganado Isabel casándose con Eugenio, que es un mozo guapo, mientras que su marido es un espantajo.

En verdad el pueblo tenía razón. Y Eugenio, después de veinte días de fiesta, regresó á Barcelona procurando olvidar sus antiguos amores, preocupado solamente de establecerse por cuenta propia en Marfulla, donde pronto había de conocerse su inteligencia y su actividad.

Rosa, marchábase del pueblo contrariada porque, en un baile se le había declarado un mozo que de buena fé se presentaba. Habían quedado en escribirse, pero la ausencia es tan cruel en los enamorados!

Doña Remedios subió al tren más triste que nunca.

—Ahora si que no os veré más y que nunca volveré al pueblo—exclamó llorando inconsolable.

Había pasado largas horas en el cemente

GRAN ESTABLECIMIENTO

con todos los adelantos modernos y al alcance de todas las fortunas, cerca de Covadonga y los Pirineos. Deliciosa estación veraniega de 15 de Junio á fin de Septiembre.

AGUA DE BORINES

LA MEJOR AGUA DE MESA CONOCIDA

— Depósitos en todas las capitales de España y América —

Riñones, Hígado, Diabetes, Estómago, Alcalina-bicarbonatada-sódica. — SIN RIVAL —

ARROYO Y GALLEGO

TALLERES MECANICO DE CARPINTERIA, HERRERIA Y FUNDICION

Almacén y Secadero de Maderas

- Carpintería de taller —
- Carpintería de armar —
- Muebles. — Altares —
- Herrería artística. —
- Rejas, balcones, balastrados —
- Fundición artística e industrial —

MAQUINARIA AGRÍCOLA

Aventadoras, Gradas, Rodillos, Norias, Bombas

Indicador de Ferrocarriles

Horas de llegada y salida de los trenes de viajeros en las estaciones de esta capital.

LINEA DEL NORTE

N.º del tren	CLASE	Carruajes	PUNTOS DE PROCEDENCIA	PUNTOS DE DESTINO	HORAS DE		Observaciones
					LLEGADA	SALIDA	
942	Correo-Expres	1.º 2.º y 3.º	Gijón	Madrid	00'08	00'28	
4224	"	1.º 2.º y 3.º	Santander	Madrid	00'15	00'28	
4221	"	1.º 2.º y 3.º	Madrid	Coruña	00'58	1'05	
928	"	1.º 2.º y 3.º	Coruña	Madrid	1'04	1'11	
428	"	1.º 2.º y 3.º	Madrid	Santander	1'41	1'51	
406	"	1.º 2.º y 3.º	Madrid	Gijón	1'41	2'02	
1950	Rápido	1.º	Coruña y Gijón	Madrid	2'19	2'21	Viernes y domingos
989	Mercancías	1.º 2.º y 3.º	Palencia	Madrid é Irún	"	8'50	
489	Mixto	1.º 2.º y 3.º	Madrid	Santander	8'18	8'38	
1480	Mixto	1.º 2.º y 3.º	Madrid	Coruña y Gijón	8'43	9'01	
1984	Mercancías	1.º 2.º y 3.º	Sahagún	Palencia	10'17		
440	Mercancías	1.º 2.º y 3.º	Barruelo	Palencia	10'32		
442	Ganadero	1.º 2.º y 3.º	Palencia	Venta de Baños	18'00	18'14	
1909	Ganadero	1.º 2.º y 3.º	León	Madrid	14'26	14'89	
911	Mercancías	1.º 2.º y 3.º	Venta de Baños	Palencia	14'35		
912	Rápido	1.º 2.º	Madrid	Santander	15'53	16'00	Martes, jueves, sábados
441	Rápido	1.º 2.º	Santander	Madrid	15'59	16'12	Lunes, miércoles, viernes
1956	Mensajerías	1.º 2.º y 3.º	Venta de Baños	León	16'11	16'40	
1921	Mercancías	id. id. id.	Palencia	Venta de Baños		16'27	
988	Mercancías	id. id. id.	Palencia	Barruelo		17'01	
488	Mixto	id. id. id.	Santander	Madrid	17'42	17'47	
1911	Mensajerías	id. id. id.	León	Madrid	18'18	18'18	
484	Mercancías	id. id. id.	Madrid	Palencia	20'22		
483	Mixto	id. id. id.	Gijón y Coruña	Madrid	21'02	21'18	
405	Mensajerías Rápido	id. id. id.	Madrid	Coruña	21'58	22'29	
		1.º	Madrid	Coruña y Gijón	22'46	22'51	Jueves y domingos

LINEA DE PALENCIA A VILLALON

N.º del tren	CLASE	Carruajes	PUNTOS DE PROCEDENCIA	PUNTOS DE DESTINO	HORAS DE		Observaciones
					LLEGADA	SALIDA	
4	Mixto discrecional	1.º 2.º	Villalón	Palencia	8'17		
10	regular	1.º 2.º	Palencia	Villalón		9'10	Combina en Villalón
8	discrecional	1.º 2.º	Palencia	Villalón		18'30	para Rioseco y Villada
20	regular	1.º 2.º	Villalón	Palencia	18'42		

PARA CURAR ó ALIVIAR LA

TOS

TÓMENSE LAS ANTIGUAS Y RENOMBRADAS
PASTILLAS PECTORALES
DEL
Dr. ANDREU
Pídanse en las farmacias

ASMÁTICOS
usad los CIGARRILLOS, PAPELES
AZOADOS del mismo AUTOR,
que calman al
ASMA
al instante, por
fuerte que sea

Ford

en 1913

Producción triplicada

2000.000 FORDS todos sobre un único tipo de chasis, el famoso modelo T, con motor 4 cilindros, 14-20 H P y magneto. Tan enorme producción permite, una vez más, dar

Precios reducidos

TORPEDO
2 asientos, Ptas. 4.900
TORPEDO
4-5 asientos, Ptas. 5.400
LANDAULET
6 asientos, Ptas. 7.000
En el precio se comprende los faros, generador, varoles, cuenta-kilómetros, bocina, capota, parabrisa y herramientas

Garantía aumentada

sin límite de tiempo.—La prueba más infalible de la bondad del FORD.—Quien duda ante los precios que se convenga ante garantía tan absoluta, dada por la fábrica de mayor capital que en el mundo existe dedicada á la fabricación de automóviles. El FORD se vende con más facilidad y en mayor número que cualquier otro automóvil.—Deseamos agentes activos en todas las ciudades.—Catálogos, impresos y ensayos gratuitos.


AGENCIA ESPAÑOLA DEL AUTOMOVIL FORD
Grabador Esteve, 6, VALENCIA 1

GRAN REMEDIO EXTERNO

EMPLASTOS

PERFORADOS AMERICANOS DE FIELTRO ROJO ó SEA BAYETA ENCARNADA DEL

DR. WINTER



Los Emplastos de fieltro rojo del Dr. Winter Curan Catarros de pecho, bronquitis, reumatismo, dolores de pulmones, dolores de costado, dolores de espalda y riñones, lumbago, ciática, calambres, etc., etc.

Exíjase siempre la marca del Dr. Winter

VENTA: Farmacias y Droguerías

MUCHO CUIDADO CON LAS IMITACIONES

LA UNIÓN Y EL FÉNIX ESPAÑOL

COMPANÍA DE SEGUROS REUNIDOS

Capital social, 12.000.000 de pesetas efectivas
completamente desembolsado

Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal

49 años de existencia

SEGUROS SOBRE LA VIDA
SEGUROS CONTRA INCENDIOS

Subdirectores en Palencia:
Hijos de Grajal, Mayor Antigua, 15A

"Compañía del Pacífico"

Servicio de Vapores-Correo
entre Santander y América

Para Montevideo, Buenos Aires, Bahía Blanca, Port-Madryde, Arenas, Corral Corneal, Talcahuano, Valparaiso, Oquendo, Talcahuano, Iquique, Arica, Mollendo y Callao.

Salida de SANTANDER, el día 23 de Abril a las 10 y a las 12 de la noche.

JUNIN

Admitiendo carga y pasajeros de segunda y tercera clase.
El precio del pasaje para Montevideo, Buenos Aires, y Bahía Blanca en 2.ª y 3.ª clase, de pesetas 175 inclusive impuestos.
El precio del pasaje para Montevideo, Buenos Aires, y Bahía Blanca en 2.ª y 3.ª clase, de pesetas 175 inclusive impuestos.
El precio del pasaje para Montevideo, Buenos Aires, y Bahía Blanca en 2.ª y 3.ª clase, de pesetas 175 inclusive impuestos.

ENCENDEDORES

automáticos de todas las marcas.
Piedras cuadradas 0'5 centímetros una, 0'50 centímetros docena y 3'50 centímetros.
Piedras cilíndricas a 0'10 centímetros una, 0'75 centímetros docena y 5 pesetas ciento.
Mecha de algodón a 0'15 centímetros metro.
Mecha de seda a 0'35 centímetros metro.
Torceda de seda a 0'10 centímetros metro.
Estuches para encendedores a 1'25 pesetas uno.
Frascos cuentagotas a 0'50 y 0'75 centímetros uno.
Composturas económicas en encendedores por disponer de la maquinaria de todas las clases.
Esta casa está provista de la patente exigida por la ley para la venta de estos artículos.

LA NUEVA ELECTRA
VIUDA DE C. G. BRACHON
Mayor pral., 69.—PALENCIA

Se arrienda ó vende

Un tejár con dos hornos, pejar, y casa ó en caso contrario, se arrienda un maestro tejero.
Para tratar con Gregorio Alvarado Frechilla.

VINO

Superior, siempre igual, Bodega de Roman, calle de los Soldados, núm. 2.

Injertos sobre vides americanas

Grandes existencias de variedades injertadas de la Rioja más renombradas, injertadas sobre los patrones más adaptables a esta región.
Adolfo Herrarte de Haro
Absoluta garantía, autenticidad, inmejorables referencias.
Los pedidos en esta provincia, a su representante en Palencia, Arcadio Celado, en la Bodega de la Granja.